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守护舌尖上的安全
——记焦作市第九批市管专家、市畜产品质量安全监测中心主任王世山
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怀川人物

本报记者 王水涛 陈作华 实习生 侯彦霞

民以食为天，食以安为先，食品安全关系到每个
人的切身利益，而肉、蛋、奶等畜产品又是大众食谱
中不可或缺的组成部分，保障畜产品的安全就等于守
护我们舌尖上的安全。

从生产源头到百姓餐桌，我们如何才能全程保证畜
产品的安全呢？这需要那些默默守望大家饮食安全的守
护者。近日，本报记者走近我市畜产品质量安全监测中
心主任王世山，探寻其在动物疫病防控和畜产品质量
安全监控工作中为百姓餐桌安全作出的辛勤努力。

1963 年，王世山生于新乡市封丘
县一个农村家庭。受家庭影响，他高考
时报考了郑州牧专兽医专业。通过学
习，王世山了解到家畜家禽的一些疫病
会传播给人类，当兽医具有一定危险
性。“任何危险的工作都需要有人来
做，我要通过自己的努力探索畜牧专业
的未知领域，减少畜禽类疫病对人类带
来的危害。”王世山说。

大学毕业后，王世山被分配到博爱
县阳庙镇（现示范区阳庙镇）工作，成
为一名兽医。在农村当兽医的经历让王
世山深感自己的责任重大。上世纪 80
年代，牲畜对于农民来说无比珍贵，甚
至是一个家庭一年的经济来源。

1985 年冬，一位农民拉着一头病
猪来到兽医站。“王大夫，快来给俺瞧
瞧这猪是咋了，好几天都不吃食了。”
这位农民急切地说。

经过一系列检查，王世山确认该猪
的腹腔内长了一个肿瘤，如果得不到及
时救治，这头猪很快就会死掉，这家人
一年的心血也就付诸东流了。经过手
术，猪得救了，这位农民紧皱的眉头舒

展开了。
后来，王世山来到市畜牧兽医工作

站工作，他的工作重心也转向了对农民
饲养技术进行指导。工作中，王世山发
现原有的诊治技术已经不能治疗新出现
的动物疫病。

1987 年，王世山参与建立了市畜
牧兽医工作站的首个实验室，研究新出
现的动物疫病。马立克氏病在鸡群中有
较高的发病率与死亡率，但由于鸡患这
种病后初期无明显症状，直到 50 天甚
至100天后才能表现出症状，这时鸡就
会慢慢消瘦而亡，给饲养户带来经济损
失。1988 年，针对马立克氏病，王世
山利用血清学诊断方法，在小鸡孵出一
个月后就能诊断其是否患有该病，为饲
养户节省了饲养成本。随后的两年间，
这种疫情在周边地市大面积出现，王世
山用这种诊断方法为很多饲养户挽回了
经济损失。

之后，王世山还成功研究出高免卵
黄预防、鸡传染性法氏囊病和鸡产蛋下
降综合征等疫病的防治方法，为我市动
物疫病防治工作作出了巨大贡献。

扛起兽医的责任

“

”

采访前，记者多次与王世山预约
采访时间，他不是在饲养户家走访，
就是在屠宰场里取样，记者通过电话
中的简单交谈便知，王世山大部分时
间都奔波在畜产品质量安全监测的第
一线。

排查、处置疫情数百起，指导免
疫畜禽数亿头 （只），监测饲料、兽
药、畜产品样品5万批次……每一个
数字背后都是王世山为保障畜产品安
全作出的努力，这中间有不为人知的
艰辛、挑战和危险，正是王世山这样
的人在守护着我们舌尖上的安全。

吃到放心安全的食品，是每个人
最基本的生活要求，也是每个畜牧工
作者不懈的追求。守护舌尖上的安全
责任重大，王世山要做到无私、正
直、严谨、细致地工作，不让任何存
在安全隐患的畜产品流入市场。

“只要在这个岗位上，我就要全
心全意地肩负起自己的责任，要对得
起百姓的托付和信任。”谈及责任，
王世山很严肃。当我们吃着安全的畜
产品时，一定要懂得感恩，感谢王世
山和同事们为我们的付出。

记者手记

作为一名畜牧工作者，做好动物疫
情防控工作是保障市民餐桌安全的第一

道防线，对王世山来说，疫情就是命
令，哪里有疫情，他就去哪里！

不畏危险阻击禽流感

2004 年年初，我国部分省市相继
发生高致病性禽流感，虽然我市暂时没
有出现疫情，但防控形势仍然严峻。

作为河南省高致病性禽流感现场诊
断专家，王世山农历正月初二就回到工
作岗位，详细分析我市的潜在问题，提
出了适合我市实际情况的无疫情时和发
生疫情后所要采取的措施和建议。短短
几天时间，他起草了《焦作市高致病性
禽流感防治工作应采取的紧急措施》，
制订和完善了《焦作市高致病性禽流感
防治应急预案》，编制了《焦作市高致
病性禽流感防治应急储备物资名录及预
算》等。

在这次对抗高致病性禽流感的阻击
战中，只要有疫情报告，王世山都会及
时赶赴现场予以处理。农历正月十五深
夜，当人们都沉浸在元宵佳节的欢乐中
时，王世山突然接到报告：武陟县一饲

养场死了百余只鸡。王世山带上解剖检
验工具火速赶赴现场，经过解剖，王世
山排除了禽流感致死的可能性，大家也
终于松了一口气。

在禽流感防治形势最严峻的几个月
里，王世山没有休息过一天，他就像一
名高度警戒的战士，时刻准备冲向前
线。“辛苦不算什么，危险性才是我们
最大的威胁。感染禽流感的死亡率高达
33%，一旦有疫情发生，大家唯恐避之
不及，而我们要勇敢地冲向第一线。”
王世山说。

由于出色地完成了抗击禽流感的任
务，王世山被河南省人民政府授予高致
病性禽流感防治先进工作者的荣誉称
号。在今后历次出现重大动物疫情时，
王世山都会带领他的团队冲在最前线，
把好第一道检疫监测关，为市民吃上健
康安全的畜产品筑起坚固的防线。

近年来，畜产品安全问题越来越受
到人们的重视，我市也推行了畜产品市
场准入制度。在这样的背景下，我市于
2007 年成立了畜产品质量安全监测中
心，依法对我市的畜产品、动物疫病以
及兽药、饲料及饲料添加剂等进行全面
监测。作为该中心主任，王世山成了市
民餐桌安全的守护人。

“畜产品质量安全监测中心能够有
效地将畜产品产前、产中、产后全过程纳
入标准化管理轨道，实现畜产品从饲养
场到餐桌的全程质量控制，确保畜产品
质量安全。我们要对老百姓的餐桌安全
负责，不能有丝毫松懈。”王世山说。

2008年9月，三聚氰胺奶粉事件引
起了人们对奶制品质量安全的担忧。为
尽快排查我市是否存在问题奶制品，王
世山带领工作人员对我市奶牛饲养场进
行了地毯式检验监测。

在最开始的10天里，王世山天天工
作连轴转，白天深入各奶牛饲养场提取
牛奶样品和饲料样品，晚上连夜进行实
验分析。在不到10天的时间里，他就完
成了我市100余家奶牛饲养场的排查工
作，并对100多个牛奶样品和近300种饲

料进行了实验分析，有效防止了可能存
在质量安全问题的奶制品流入市场。

2011 年瘦肉精事件发生后，王世
山带领工作人员对我市生猪饲养户及屠
宰场进行了暗访排查，有力打击了非法
使用瘦肉精的不法行为。如今，对饲养
户进行暗访检查已成为我市畜产品质量
安全监测中心的一项常规工作。

为了从源头到餐桌全程保障百姓舌
尖上的安全，我市畜产品质量安全监测
中心每年都要对我市畜牧饲养户进行检
查，并提出畜产品风险评估报告，有关
部门再根据风险评估结果制定出畜产品
质量安全的相关控制措施，以促进我市
畜牧业的发展，保障畜产品的安全。

目前，我市畜产品质量安全监测中
心还承担了国家级、省级关于畜产品农
药、饲料的检测任务，其检测报告可被
国家、省相关部门直接采用。

“畜产品的质量安全问题关系到千
家万户，吃得放心、吃得安全、吃得健
康是老百姓的强烈愿望，这需要每一个
人的付出。作为我市的畜牧工作者，我
会肩负起身上的责任，为老百姓的饮食
安全保驾护航”王世山说。

当好群众餐桌的安全卫士
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贵州女孩丁双琴年仅18岁，因父亲病
故，为让哥哥读高中，她主动辍学，到广
东打工。去年12月20日，涉世不深的她在
大街上遇见两个“求助”的大叔，被骗走
辛苦积攒下的8100元钱和一部手机。她在
给妈妈的信中写道：“我好傻、好笨。我不
知道该怎么办，更不敢面对你。我害怕，
这个社会让我难以生活，我现在感觉好累
好累。”7天后，她的遗体被发现。对此，
你怎么看？

【观点1＋1】
@心是断了线的风筝：令人痛心，我

们为这个既懂事又有担当精神的女孩深表
惋惜，同时对那两个缺德的骗子强烈鄙
视！骗子利用人们的善良行骗，让好人寒
心，希望公安机关严厉打击这类犯罪行
为，还好人以公道，还社会以正义，让善
良的种子生根发芽！

@方鸣 1121：善良成了骗子的牺牲
品。我们在感叹的同时，更希望每个人都能
从遭遇中战胜自我，升华精神！生命本不该
如此脆弱，我们应当学会坚强。

@水淼生：对于这两个骗子，我表示
强烈的鄙视和谴责。对于这女孩，我表示

“哀其不幸，怒其不争”。人生中，不如意
事常八九，钱被骗固然难过，但不至于去
寻死，钱没了可以再挣，命没了就无法重
生了，何苦呢!

@怕羞的影子：为女孩辍学打工助哥
哥读书的行为点赞，但也为她的自杀行为
感到惋惜。她应该及时报警，让警察去抓
骗子，追回被骗的钱。

@蔡甸王启东：怒！那两个骗子让人
可恨。悲！一个年轻生命就这么凋落在花
季。哀！善良的姑娘啊，为何这么想不开？

@平凡一老兵：我们要加大力度打击
这种欺骗行为；广泛开展防骗宣传，努力

增强群众的防犯意识和识别能力，决不能
让悲剧重演！

@幸福一路绿灯：在这样的家庭长大
本该更早学会坚强，不得不说现在年轻人
的心理承受能力需要增强。生命只有一
次，希望大家都能珍惜生命。

@爱心车站你我：我们应该学会辩证
地看待这个社会和他人，只看到好的一面
或坏的一面都会让我们很痛苦。所以，我
们必须加强自身的抗挫折能力，如果碰到
问题就选择轻生，是对生命不负责的表现。

@江苏日月江南：虽然我们的社会充
满正能量，但还是有骗子等阴暗面存在，
因此，在对孩子的教育环节中，我们应该
增加防骗内容，让他们提高警惕，在保持
善良之心的同时，能够识别社会的丑恶面。

@亲比恒之：死不是唯一的解脱，勇
敢面对才是正确的选择。

@弓仁羽：知行合一，内化于心才能
外化于行。当人们真正理解了生命的真谛
并将其融入日常生活时，此类悲剧才不会
重演！

【下期话题】

磕头尽孝道
800 多名学生齐刷刷地在父母面前下

拜磕头，在父母的头上拔下一根白头发，
永远留念。1月11日，上海嘉定区民办斌
心学校举办的“孝敬文化节”上，学生和
家长泪流满面，场面感人。但很多人认
为，学校弘扬孝道的出发点是好的，但统
一采用学生跪拜父母的方式是否妥当有待
商榷！对于尽孝的形式，你怎么看？

（参与热点话题讨论，请关注《焦作日
报》官方微博：@焦作日报）

本期栏目主持人 本报记者 麻 酩

在晓风书屋又关一连锁门店之后，关于福
建省厦门市民营书店的转型问题再次被公众聚
焦。日前，记者调查发现，“纯书店”经营模
式已难以支撑书店发展，厦门不少书店已经转
型。其中，“图书+咖啡+餐饮”的“书吧”模
式最为流行。

（据《海峡导报》）
网上书店与高额房租的双重挤压，令实体

书店的生存空间日益狭窄，大量实体书店的倒
闭说明这一行业确已步入寒冬。“生存还是死
亡”，成了实体书店必须面对的现实拷问。

不过，虽说处境艰难，但实体书店仍有网
上书店不可企及的优势。一是切实体验。这种
人与书的“零距离”接触对消费者仍然具有吸
引力。二是读书人的热爱。每一个读书人都会
从心底里热爱书店，渴望书店长时间生存下
去。去年年初，一张定价15元的手绘《北京
书店地图》，详细标注了北京95家各类书店、
阅读机构等，上市后迅速卖出一万张。读书人
对书店的感情，由此可见一斑。

因此，要实现转型发展，实体书店就应当
最大限度地避短扬长。实体书店的短处在价格

方面。与网上书店的低价战略相比，实体书店
显然缺乏竞争力。既然没有价格优势，那就不
必力争于此。实体书店，不必靠卖书谋生，而
要用好书店的“实体”形式。比如，成立书友
会、定期开展专题阅读等活动以吸引人气，寻
找新的利润增长点。

在此方面，厦门的“不在书店”就是一个
成功转型的典范。该书店兼营咖啡、餐饮，读
者可以点上一杯咖啡，背靠沙发，慢慢享受读
书快乐。“我们书店主要不是靠卖书生存，而
是靠图书搭建平台，聚集人气。”这是该书店
成功转型的秘诀，值得其他书店借鉴。

对此，台盟厦门市委委员陈奕雍说：“没
有书店的城市无论怎样繁华，也难免被人讥为

‘文化沙漠’。”为了留住实体书店，不少城市
出台了专门的扶持政策。比如，厦门规定，从
2015年起，每年将安排200万元至300万元专
项资金扶持民营书店。这样的扶持资金，堪称
实体书店的“雪中之炭”。

笔者相信，有了自身的努力与政府的扶
持，实体书店终能闯出一条适合自己的发展之
路。

书店转型 路在何方
□孙曙峦

据记者统计，目前北京、上海、
济南、青岛等10个城市叫停了“滴滴
打车”“易到用车”“快的打车”等公
司的专车服务，并把专车定位成“黑
车”。受访的业界人士表示，打车难
迟迟得不到解决，出租车司机挣不到
钱，当务之急是破除出租车行业垄
断，盘活存量资源，为民众提供多样
化的打车服务。 （据新京报）

当前，各地对“专车”定位成
“黑车”，社会舆论几乎是一边倒地反
对，为“专车”正名的声音此起彼
伏。

从去年10月份开始，“专车服务”
快速发展，极大冲击了传统出租车行
业。在这背后，体现的正是大中型城市
公共出行的旺盛需求和差异化发展趋
势。

与传统出租车行业相比，“专
车”两大优势明显：一是差异化服务
顺应了出租车市场的细分化需求。由
于众所周知的原因，各个城市的传统

出租车行业普遍存在拒载、挑客、宰
客、缺乏服务意识和“出租车公交
化”等现象广被消费者诟病。而“专
车”能为用户提供更加多元化的出行
方式。“专车”大都是价位在20万元
左右的中高档汽车，司机统一着装、
全程标准化服务，上下车主动开关车
门、提行李，车内还备有免费充电
器、饮品、干湿纸巾、雨伞、儿童老
人专属靠垫等出行必备用品。消费者
真正可以在“专车”上体验到“上
帝”的感觉。二是“专车”服务创新
出租车运营模式，或将成为激发出租
车市场活力的那条“鲇鱼”，为打破
出租车市场垄断局面激活一池春水。

其实，交通运输部一直在关注着
“专车”服务，强调应坚持“以人为
本、鼓励创新、趋利避害、规范管
理”的原则，鼓励并规范出租汽车和
汽车租赁服务模式创新，杜绝侵害乘
客利益和影响市场公平竞争秩序的非
法营运，营造开放、公平、有序的市

场环境，为人民群众提供更满意的出
行服务。

但全国各地的现实情况是，地方
政府并不愿意放弃出租车市场这块大
蛋糕。“专车”的出现必将导致出租车
牌照贬值，很多出租车司机想退出来
参加“专车”营运。显然，这并不利于
地方政府对出租车市场的维稳，所以
才有各地不顾民意，争相叫停“专
车”服务的“怪现象”。

与出租车垄断业态相比，“专车
服务”这种新业态的特点在于因管理
成本低廉，带来司机分成比例高的巨
大优势。“滴滴打车”媒介经理张真
瑜称，如果“滴滴专车”一单生意赚
100元，该公司抽取20％后，司机可
得80元，远高于给出租车公司打工的
收入。业态革命带来全新的利益分配
模式正是“专车服务”带给客运行业
的改革红利。

1 月 10 日，山东省人大代表张
刚、郝纪勇、刘丕峰、王丽，省政协

委员张法水表示将向山东省两会提交
议案提案，建议政府放低准入门槛，
推动出租车市场改革，破除市场垄
断。他们主要从法律依据、市场经济
规律、民生工程、政府职能转变及监
管智慧等方面为“专车”申冤。

认识新常态、适应新常态，在各
行各业都在深化改革的时代浪潮下，
改革出租车行业的弊端、提升出租车
服务质量、维护出租车司机利益、尊
重社会舆论必将是出租车行业发展的
大势所趋。在今后的一段时期，或许
各种阻力依然强大，但民意推动下的
时代步伐绝不会停息。

各地各部门，整治“黑车”，也
要尊重“民意专车”。

整治“黑车”：请尊重“民意专车”
□麻 酩

【今日话题】

花季少女轻信之后轻生

王世山在用液质联用仪检测畜产品中的药物残留。
本报记者 陈作华 摄

期待您对社会热点问题的思考
与评价，请把想说的话、想表达的
观点发给我们，本报将择优刊发读
者来论，共同碰撞思想的火花。来
稿信箱：jzrbsp@163.com。

姗姗来迟 徐 骏 作（新华社发）

“全心全意当
好老百姓的餐桌卫
士。”

——王世山


